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Повестка дня

ПЛАНЫ

ДИАЛОГ   

VIII Восточный экономический форум
Опережающее развитие

КОМАНДА НА ВЗЛЕТ
Глава региона принял участие в стратегической 
сессии по вопросам производства  
и эксплуатации беспилотных авиасистем

Глеб Богданов

Президент России Владимир 
Путин принял участие в пленар-
ном заседании VIII Восточного 
экономического форума, который 
в течение трех дней проходил во 
Владивостоке.

Приветствуя участников, гла-
ва государства отметил, что фо-
рум по традиции собрал руково-
дителей компаний, экспертов и 
представителей власти из нашей 
страны и из десятков других госу-
дарств мира, чтобы вместе обсу-
дить перспективные, стратегиче-
ские направления развития Даль-
него Востока России, Арктики и 
всего Азиатско-Тихоокеанского 
региона.  

- Мы с вами хорошо знаем, как 
за последние годы изменилась и 
продолжает меняться глобальная 
экономика, в том числе из-за то-
го, что некоторые страны, прежде 
всего западные, своими же руками 
разрушают систему финансовых, 
торговых, хозяйственных отноше-
ний, которую сами же и создава-
ли во многом, выстраивали, - ска-
зал президент. - Очень важно, что 
на этом фоне в мире расширяется 
пространство подлинного делово-
го сотрудничества государств, ко-
торые не подчиняются какому бы 
то ни было внешнему давлению, а 
следуют собственным националь-
ным интересам.

По словам Путина, рождается 
новая модель взаимоотношений, 
интеграции, но уже не по запад-
ным лекалам, для избранных, для 
«золотого миллиарда», а для все-
го человечества, для всего функ-
ционирующего и развивающего-
ся многополярного мира. Именно 
в этой модели созидательная энер-
гия, открытость, нацеленность на 
конкретный результат становится 
мощным конкурентным преиму-
ществом Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, ключевым фактором, 
который определяет и еще долго 
будет определять его глобальное 

лидерство по темпам экономиче-
ского роста.

Президент отметил, что в про-
шлом году товарооборот Рос-
сии со странами АТР увеличил-
ся на 13,7%, а за первую половину  
2023-го прибавил еще 18,3%.

- Рассчитываю, что наша торгов-
ля с государствами АТР да и в целом 
экономические отношения продол-
жат свое развитие, ведь Россия, наш 
Дальний Восток открыты для укре-
пления торговых, кооперационных 
связей, и потенциал такого сотруд-
ничества просто невозможно пере-
оценить, - сказал Путин.

Он напомнил, что Дальнево-
сточный федеральный округ - это 
40% территории РФ. Здесь нахо-
дятся почти половина лесов и за-
пасов золота, больше 70% рыбы, 
алмазов, свыше 30% титана, ме-
ди и так далее. Работают важней-
шие, стратегические предприятия, 
морские порты и железные доро-
ги. Словом, роль Дальнего Востока 
для страны, для ее будущего, для 
позиций России в многополярном 
мире исключительно велика.  

- Опережающее развитие Даль-
него Востока - это наш абсолют-
ный приоритет на весь XXI век, 
общая ответственность и рабо-
та правительства, регионов, круп-
нейших отечественных компаний 
как с государственным участием, 
так и абсолютно частных, - зая-
вил президент. - Для организации 
такой работы за прошедшие годы 
сформирован серьезный норма-
тивно-правовой каркас, заложены 
основательные современные под-
ходы к экономическому и соци-
альному развитию Дальнего Вос-
тока, а также Арктики - еще одно-
го из наших стратегических прио-
ритетов.

Глава государства подробно 

проанализировал на конкретных 
примерах достигнутые результа-
ты, остановился на еще не решен-
ных проблемах, обрисовал пер-
спективы развития дальневосточ-
ной и арктической территории по 
всем параметрам.

Резюмируя, президент подчер-
кнул, что за прошедшие десять лет 
сделано немало. 

- Задан мощный вектор разви-
тия экономики, социальной сфе-
ры, инфраструктуры, созданы 
уникальные для нашей страны ус-
ловия для ведения бизнеса. Раз-
вернуты крупные знаковые проек-
ты в добыче природных ресурсов 
и обрабатывающей промышлен-
ности, в жилищном строительстве 
и обновлении транспортной сети. 
Сверстаны и реализуются планы 
по улучшению облика городов и 
поселков, - перечислил он.

Путин подчеркнул, что огром-
ная, ключевая заслуга в достиже-
нии этих результатов принадле-
жит жителям Дальнего Востока - и 
тем, чьи семьи жили здесь многие-
многие поколения, и тем, кто не-
давно приехал сюда из других ре-
гионов России работать, учиться 
или вести свое дело.

Стас Кириллов 

Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин провел 
стратегическую сессию по во-
просам формирования инду-
стрии производства и эксплуа-
тации беспилотных летательных 
аппаратов. Участие в обсужде-
нии приняли руководители феде-
ральных министерств и ведомств, 
главы ряда регионов страны и ве-
дущих предприятий. Интересы 
Самарской области представля-
ли губернатор Дмитрий Азаров 
и руководитель компании-инве-
стора, реализующей в нашем ре-
гионе проект строительства за-
вода полного цикла производ-
ства БАС, генеральный дирек-
тор ООО «Транспорт будущего» 
Юрий Козаренко.

Напомним, по поручению пре-
зидента России Владимира Пу-
тина в мае текущего года прави-
тельством принята стратегия раз-
вития этой важной отрасли. Раз-
работан и утвержден соответ-
ствующий национальный проект. 

- Такой высокий статус доку-
мента говорит о большом значе-
нии, которое придается этому на-
правлению. Особенно сегодня, 
во время стремительного разви-
тия технологий, в том числе ис-
кусственного интеллекта, цифро-
визации, роботизации и многих 
других важных направлений тех-
нологического развития, - отме-
тил премьер-министр.

По инициативе губернатора 
в нашем регионе создается кла-
стер полного цикла выпуска БАС 
- от разработки, проектирования 
и проведения летных испытаний 
до серийного производства, под-
готовки кадров, постпродажного 
обслуживания, сервиса и созда-
ния сети потребления.

Проект реализует компания 
«Транспорт будущего». Соответ-
ствующее соглашение было за-
ключено в этом году на Петер-

бургском международном эко-
номическом форуме. Объем ин-
вестиций - 20 млрд рублей, будет 
создана тысяча высокотехноло-
гичных рабочих мест.  

К настоящему моменту со-
вместно с инвестором проект 
структурирован, площадки для его 
реализации подобраны. Они лока-
лизованы в Тольятти в непосред-
ственной близости друг от друга. 
Уже ведется их оснащение высоко-
технологичным оборудованием. В 

Самарской области планируется 
стопроцентная локализация всей 
производственной цепочки беспи-
лотных авиационных систем.

- Исполняя поручение прези-
дента, мы реализуем проект в ре-
кордно короткие сроки. Вместе с 
компанией «Транспорт будуще-
го» строим завод полного цик-
ла по производству беспилотных 
систем. С каждым годом они все 
более востребованы в сельском 
хозяйстве, геодезии, промышлен-
ности, энергетике, транспорти-
ровке ресурсов, обеспечении об-
щественной безопасности. Стро-
ительство планируем закончить к 
концу года, - отметил Азаров.

По словам губернатора, на сес-
сии состоялся содержательный 
обстоятельный диалог, в ходе ко-
торого процесс формирования 
и развития отрасли обсуждался 
буквально в деталях. 

- Для Самарской области эта 
сфера имеет принципиальное зна-
чение. Наш регион сегодня - один 
из драйверов развития беспилот-
ных авиационных систем в России. 
Мы создаем современный, высо-

котехнологичный кластер по раз-
работке, проектированию и про-
изводству аппаратов, а также ком-
плектующих к ним, - сказал Аза-
ров. - Благодарен председателю 
правительства за внимание к уста-
новлению в регионе эксперимен-
тального правового режима для 
летных испытаний. Поручение 
ускорить эту процедуру позволит 
приступить к работе быстрее.

Глава кабмина отметил важ-
ность привлечения молодежи в 
сферу беспилотной авиации.

Самарская область уже сегод-
ня занимается вопросами под-
готовки кадров. В прошлом году 
создан единый областной Центр 
развития компетенций по на-
правлению беспилотных авиаци-
онных систем. В эту работу во-
влечены Самарский универси-
тет имени Королева, учреждения 
среднего профессионального об-
разования, где есть наработки 
в сфере проектирования и кон-
струирования летательных аппа-
ратов и их составных частей. Об-
разовательная структура нацеле-
на как на подготовку специали-
стов в сфере БАС, так и на повы-
шение квалификации профиль-
ных преподавателей, разработку 
учебно-методических пособий и 
программ. 

- Тем, кто определяется с про-
фессией, рекомендую обратить 
внимание на отрасль беспилот-
ных систем. Направление очень 
востребовано, - дал совет губер-
натор.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО   

Безопасная дорога в школу
В городе продолжают приводить в порядок тротуары

Подробно о важном

БОЛЬШИНСТВОМ 
ГОЛОСОВ
Дмитрий Азаров избран на должность 
губернатора Самарской области

ИТОГИ   

Ева Нестерова

Во вторник, 12 сентября, со-
стоялось заседание избиратель-
ной комиссии Самарской обла-
сти, на котором огласили резуль-
таты выборов губернатора. На-
помним, 8, 9 и 10 сентября жите-
лям предстояло проголосовать 
за одного из пяти зарегистриро-
ванных кандидатов, представля-
ющих разные политические пар-
тии. 

Председатель избирательной 
комиссии Самарской области 
Вадим Михеев сообщил, что вы-
боры признаны состоявшимися 
и действительными. Явка жите-
лей - 53,79%, или 1 296 989 чело-
век. На должность губернатора 
избран Дмитрий Азаров. Он по-
лучил 1 086 187 голосов, что со-
ставляет 83,83%. 

Между другими кандидатами 
голоса распределились следую-
щим образом: Алексей Лескин 
- 87 252, или 6,73%; Александр 

Степанов - 55 514, или 4,28%, 
Михаил Маряхин - 22 635, или 
1,75%; Сергей Пухаев - 22 535, 
или 1,74%.

На заседании избиркома под-
писали итоговый протокол о ре-
зультатах выборов губернато-
ра Самарской области. Соответ-
ствующее постановление было 
принято единогласно. 

Вадим Михеев поблагодарил 
за сотрудничество уполномо-
ченного по правам человека в 
Самарской области Ольгу Галь-

цову, которая принимала актив-
ное участие в общественном на-
блюдении за ходом голосования. 
В начале избирательной кампа-
нии было подписано соглашение 
о взаимодействии между облиз-
биркомом, аппаратом уполно-
моченного и Общественной па-
латой региона.  

- Выборы, которые являют-
ся судьбоносными для Самар-
ской области и определяют век-
тор дальнейшего развития, про-
ходили под контролем наблюда-

телей. Каждый, у кого были во-
просы, мог обратиться к нам, в 
том числе за консультацией, - 
отметила Ольга Гальцова. - Бла-
годарю вас за совместную рабо-
ту. Только так можно двигать-
ся вперед и начинать подготов-
ку к следующей выборной кам-
пании. Уверена, мы так же будем 
демонстрировать взаимопони-
мание и солидарность в реали-
зации конституционных прав 
граждан - избирать и быть из-
бранными. 

В этом сезоне 
в Самаре будут 
отремонтированы 
тротуары  
на 36 объектах,  
на 24 из них работы 
уже полностью 
завершены. 
Перед новым 
учебным годом 
особое внимание 
было уделено 
пешеходным 
дорожкам вблизи 
учреждений 
образования, 
а также 
подразделений 
социальной  
сферы.

Алия Хафизова

Тротуары обновляют во всех 
внутригородских районах. Ранее 
эти работы выполнялись в рам-
ках реализации мероприятий 
по ремонту и строительству до-
рог. С этого года они организо-
ваны по подпрограмме «Ремонт 
тротуаров в городском округе 
Самара», которая благодаря ре-
шению главы города Елены Ла-
пушкиной является отдельным 
направлением с собственным 
финансированием муниципаль-
ной программы «Сохранение 
и развитие автомобильных до-
рог общего пользования мест-
ного значения». На данные цели 
из городской казны в этом году 
выделено порядка 65 миллионов  
рублей.

Перечень тротуаров, которые 
необходимо отремонтировать, 
сформирован на основании об-

ращений жителей, депутатов, 
руководителей социальных уч-
реждений. Проанализировав 
и обобщив полученные дан-
ные, муниципалитет разработал 
план, который и вошел в уже су-
ществующую программу по со-
хранению и развитию автодорог.

В частности, в настоящий мо-
мент работы идут на улице Чер-
нореченской, в границах Кли-
нической и Киевской. После 
снятия старого покрытия под-
рядчик подготовил основание 
под тротуар, по бокам устано-
вил новый бортовой камень. 
Сейчас ведется отсыпка осно-
вания высокопрочным щебнем 
новой марки.

- На следующей неделе мы 
приступим к устройству асфаль-
тобетонного покрытия - на фи-
нальном этапе рабочие уложат 
смесь А5ВЛ. Планируем закон-
чить все до конца следующей не-
дели, - сообщил представитель 

подрядной организации Камо 
Мхитарян.

Жительница дома №33 на 
улице Дачной Юлия Мантро-
ва рассказала, что ее ребенок 
учится в школе №148 и каждый 
день ходит туда по Черноречен-
ской.

- Раньше тротуар был разбит. 
Конечно, периодически здесь 
выполнялись восстановитель-
ные работы, но это было не так 
основательно, как теперь. Мы 
рады, что пешеходные дорож-
ки на этом участке пути начали 
приводить в порядок, - отмети-
ла Юлия.

- За качеством выполненных 
работ следят сотрудники МБУ 
«Дорожное хозяйство». Они 
проверяют все материалы, из но-
вого покрытия отбирают керны, 
физико-механические свойства 
которых оцениваются в лабора-
торных условиях, - пояснил за-
меститель руководителя управ-

ления развития, реконструкции 
и ремонта департамента город-
ского хозяйства и экологии Сер-
гей Панферов. 

Поскольку все работы на 
этом и других участках ведут-
ся с применением современных 
материалов и технологий, спе-
циалисты рассчитывают на по-
вышение эксплуатационных ха-
рактеристик и, соответствен-
но, на увеличение срока службы 
объектов.

Ремонт тротуаров, включен-
ных в перечень обновляемых в 
текущем году, планируют завер-
шить до конца дорожно-строи-
тельного сезона. В числе объек-
тов и те тротуары, которые нахо-
дятся вдоль автодорог, преобра-
зившихся в предыдущие годы в 
рамках национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги». Например, предусмотре-
но благоустройство пешеходной 
зоны на улице Партизанской.
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Вера Сергеева

В связи с проведением аварий-
ных работ на сетях теплоснабже-
ния с 12 сентября временно огра-
ничили движение автотранспор-
та по улице Чернореченской - на 
участке от улицы Дачной до ули-
цы Клинической. Ограничение 
будет действовать до 05:00 18 сен- 
тября 2023 года.

Объезд организован по ули-
цам Дачной, Коммунистической 
и Клинической либо Дачной, 
Пензенской и Владимирской.

Также временные изменения 
коснутся работы общественного 
транспорта. Для трамваев марш-
рутов №3 и №18 движение по 
Чернореченской будет закрыто с 
12:00 15 сентября до 05:00 18 сен-
тября 2023 года. Они проследуют 
через железнодорожный вокзал.

Трамвай №3 «Улица Чапаев-
ская - Юнгородок» поедет по та-
кой схеме. В прямом направле-
нии: улица Чапаевская - Венце-
ка - Фрунзе - Красноармейская - 
Урицкого - Пензенская - Дачная 
- Тухачевского - Партизанская - 
Аэродромная - Промышленно-

сти - Гагарина - XXII Партсъез-
да - Заводское шоссе. В обратном 
направлении: Заводское шоссе - 
улица XXII Партсъезда - Гагарина 
- Промышленности - Аэродром-
ная - Партизанская - Тухачевско-
го - Дачная - Пензенская - Уриц-
кого - Красноармейская - Фрунзе 
- Пионерская - Чапаевская.

Составы по трамвайному 
маршруту №18 «Постников ов-
раг - автостанция «Аврора» пой-
дут следующим образом. В пря-
мом направлении: улица Но-
во-Садовая - проспект Ленина 
- улица Полевая - Арцыбушев-
ская - Красноармейская - Уриц-
кого - Пензенская - Дачная - Ту-
хачевского -Партизанская -  
Аэродромная. В обратном на-
правлении: Аэродромная - Пар-
тизанская - Тухачевского - Дач-
ная - Пензенская - Урицкого - 
Красноармейская - Арцыбушев-
ская - Полевая - проспект Ленина 
- улица Ново-Садовая.

Администрация города при-
носит извинения за временные 
неудобства и просит горожан с 
пониманием отнестись к необхо-
димости производства работ на 
теплосетях.

ЖКХ

ПРОФИЛАКТИКА

Рабочий момент

Алия Хафизова

Завершается подготовка Са-
мары к отопительному сезону. 
Комплекс проведенных меро-
приятий обсудили на еженедель-
ном совещании, которое прошло 
в департаменте городского хо-
зяйства и экологии под руковод-
ством первого заместителя главы 
города Владимира Василенко.

Готовность многоквартирных 
домов к осенне-зимнему периоду 
отслеживают в том числе посред-
ством системы ГИС ЖКХ, в ко-
торую каждый городской район 
вносит информацию. По данным 
управления эксплуатации ЖКХ 
профильного департамента, по 

состоянию на утро вторника,  
12 сентября, эта работа выполне-
на на 95%. Было поручено уско-
рить внесение данных в электрон-
ную систему. При этом специали-
сты уточняют: по факту весь жи-
лищный фонд уже подготовлен.

- Оставшиеся процессы бу-
дут завершены до 15 сентября. 
Это касается всех - районов, ре-
сурсоснабжающих организа-
ций и остальных задействован-
ных служб, - подчеркнул первый 
вице-мэр.

Также на совещании шла речь 
о ремонте и модернизации те-
плотрасс. На сегодняшний день 
работы на 18 основных участках 
близятся к завершению. На по-
следних трех еще на прошлой не-

деле были полностью собраны 
монтажные схемы. Сейчас осо-
бое внимание уделяется восста-
новлению благоустройства и на-
ведению порядка на объектах. 

Обсудили и ранее запланиро-
ванные работы на одном из до-
полнительных участков - на ули-
це Магистральной. Владимир Ва-
силенко отметил, что их проведе-
ние никак не повлияет на начало 
отопительного сезона и подачу 
ресурсов. 

Напомним, что с началом ото-
пительного сезона в первую оче-
редь тепло начнет поступать в 
учреждения социальной сферы, 
затем в жилые дома. Это не одно-
моментный процесс, он займет 
некоторое время.

Для комфорта и тепла

Жилищный фонд города подготовлен  
к осенне-зимнему сезону

ТРАФИК

ДВИЖЕНИЕ В ОБЪЕЗД
Для автотранспорта временно закроют 
участок улицы Чернореченской

Как заманивают
•	Вам звонят или к вам под-

ходят на улице и приглаша-
ют прийти на презентацию 
какой-либо «уникальной» 
продукции: посуды, по-
стельного белья, одеял, 
изделий из овечьей шер-
сти, устройств, чистящих 
средств и прочего. 

•	Обещают, что каждый по-
сетитель выставки станет 
участником розыгрыша, 
обязательно получит пода-
рок, для гостей организуют 
банкет или фуршет.

•	Просят взять с собой 
паспорт, чтобы вам могли 
вручить приз.

С «волшебными» свойствами  
Мошенники, заманивая на презентации, продают товары по завышенным ценам  

В рамках муниципальной 
программы 
«Профилактика 
правонарушений на 
территории городского 
округа Самара» 
на 2022-2024 годы 
проводится большая 
профилактическая работа. 
В числе прочего ее задача 
- правовое просвещение.
Одна из уловок 
мошенников, которая 
направлена прежде 
всего на пожилых 
людей, - заманить на 
презентацию какого-либо 
изделия с «волшебными» 
свойствами и продать 
его по завышенной 
цене. Знания о том, как 
распознать такую схему 
обмана, помогут сберечь 
финансы. 

Как обманывают
•	На выставке вас встречают обходи-

тельные дамы.
•	Презентацию проводят в форме 

диалога, постоянно обращаются к 
вам с разными вопросами, оказы-
вают психологическое давление, 
манипулируют заботой о здоровье.

•	Устраивают шоу, с чудо-товаров 
торжественно сбрасывают покры-
вало, за которым их прятали.

•	Около двух часов расхваливают 
изделия, рассказывают об их по-
лезных свойствах: например, сон 
на белье - лечебный, а кастрюля 
готовит «живую» еду, сохраняя 
витамины.

•	Показывают продукцию в деле, де-
монстрируют, как работает прибор, 

дают померить вещи.
•	Озвучивают цены на товары - не-

сколько десятков или сотен тысяч 
рублей: а что, вам жалко денег на 
свое здоровье?

•	 «Не упустите выгоду»: вам пред-
лагают большую скидку на изделия, 
три по цене двух или подарки за 
покупку - но только сегодня.

•	 Говорят, что позаботились о вас: 
если денег нет, можно на месте 
оформить кредит или рассрочку. 

•	Если вы забыли паспорт, вас от-
везут на такси, на машине до дома 
и обратно. 

•	Если же вы категорически отказы-
ваетесь приобретать товар, к вам 
резко теряют интерес.

Как не стать жертвой

•	Помните: любое предложение 
прийти на презентацию чего-либо 
с гарантированным подарком - 
ловушка для доверчивых людей.

•	На выставке не дайте себя «очаро-
вать», отнеситесь к происходяще-
му критически.

•	Уточните, сколько подобный товар 
стоит в магазинах или при заказе 
через интернет. Организаторы 
презентации могут завышать цену 
в десятки и даже сотни раз.

•	Прежде чем что-то покупать и 
оформлять кредиты, посоветуй-
тесь с близкими.

•	Не стесняйтесь отказать продав-
цам и уйти с презентации. 
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ОБЩЕСТВО

ПРОФИЛАКТИКА

 

Скорочтение

В 2023 году медбригады 
службы санавиации 76 раз до-
ставляли в больницы людей, 
пострадавших в области и за 
ее пределами. 

Летом из Кабардино-Бал-
карии эвакуировали житель-
ницу региона, которая полу-
чила травмы, упав с фуни-
кулера. А в сентябре привез-
ли самарца, пострадавшего в 
ДТП в Оренбурге.

15, 16 и 17 сентября 
ограничат проезд 
возле «Солидарность 
Самара Арены» 

15 и 17 сентября c 8:00 до 16:00 
для безопасности участников ве-
лосипедных соревнований нель-
зя будет проехать по улице Аре-
на 2018 от Проезда №8 до пово-
рота на проезд, ведущий к улице 
Малый Сорокин Хутор, по Про-
езду №2 и по улице Дальней от 
улицы Арена 2018.

С 6:00 до 16:00 на указанных 
участках улиц запретят пар-
ковку и стоянку транспорта. 
Также временно отменят авто-
бус №83 «Улица Ташкентская - 
ЖК «Лесная поляна».

АНОНС

ЗДОРОВЬЕ

На «Станкозаводе»
пройдет 
выставка профессий

Более 6000 самарцев в зоне 
риска из-за чрезмерного 
употребления спиртного

Выберут лучшего 
участкового 

В медучреждения привезли 
почти 40% запланированного 
количества вакцин от гриппа

ТРАФИК | 

С 20 по 24 сентября в самар-
ском центре труда и отдыха 
«Станкозавод» на Куйбышева, 
128/1 состоится выставка про-
фессий (0+). Экспозицию соста-
вят копии рабочих мест на дей-
ствующих предприятиях обла-
сти.

В выставке примут участие 
крупные региональные рабо-
тодатели в различных сферах, 

сотрудники кадровых служб и 
специалисты по профориента-
ции, которые помогут опреде-
литься с выбором трудовой де-
ятельности.

Также в программе - лекции 
о самых востребованных вакан-
сиях, мастер-классы в виде те-
стовых собеседований, занятие 
по правильному составлению 
резюме и конкурсы с призами.

Продолжается третий этап 
строительства театра юного 
зрителя «СамАрт». Забетони-
ровав монолитные конструк-
ции каркаса здания, специали-
сты приступили к монтажу ин-
женерных систем и сценическо-
го оборудования. 

После завершения работ в 
учреждении появятся три зри-
тельных зала вместимостью до 
800 мест, зимний и летний сады 
и многое другое.

 

В Самарском зоопарке продолжает об-
живаться львенок Алтай из Барнаула. Он 
подрос, но пока еще дается в руки, а также 
любит, когда его гладят и играют с ним.

Напомним, Алтая решили взять после 
смерти льва Цезаря, который жил в зоопар-
ке 16 лет и умер 18 апреля текущего года из-
за проблем со здоровьем. 

В области стартовала приви-
вочная кампания против грип-
па. В медучреждения Самары и 
области привезли более 620 ты-
сяч доз вакцин «Совигрипп» для 
взрослых и «Ультрикс Квадри» 
для детей. Это около 40% от об-
щего числа препаратов, которые 
должны доставить в этом году.

По словам специалистов, 
прививка поможет избежать 

грозных осложнений гриппа. 
Чтобы сделать ее, нужно об-
ратиться к терапевту по месту 
жительства. В первую очередь 
вакцинация показана детям на-
чиная с полугода, лицам старше 
60 лет и пациентам с хрониче-
скими болезнями сердечно-со-
судистой, бронхолегочной, эн-
докринной систем, почек и пе-
чени.

ЖИВОТНЫЕ | 

ИНФРАСТРУКТУРА | 

За восемь месяцев 2023 года 
в регионе в два раза чаще ста-
ли выявлять риск потребления 
алкогольных напитков. В ходе 
диспансеризации медики об-
наружили признаки пагубного 
воздействия спиртного у 6033 
человек. Всех пациентов на-
правили на углубленную диа-
гностику. 

Врачи напоминают, что 
чрезмерное употребление 

спиртного может привести 
к почти 200 патологиям. Да-
же малые дозы алкоголя пло-
хо влияют на работу органов 
человека, способствуют обо-
стрению хронических заболе-
ваний и развитию новых. Про-
должительность жизни при 
систематическом потребле-
нии горячительных напитков 
сокращается в среднем на 15-
20 лет.

 

С начала года 76 пациентов  
доставили самолетом в больницы

СТАТИСТИКА  | 

До 20 сентября проходит 
первый этап всероссийско-
го конкурса МВД России «На-
родный участковый-2023». 
Его главная цель - повышение 
доверия населения к сотруд-
никам правоохранительных 
органов. В конкурсе участву-
ют семь сотрудников из Са-
мары и 19 из других городов и 
районов области. 

11 сентября стартовал рай-

онный этап конкурса, а с 7 
по 16 октября пройдет реги-
ональный. С 1 по 10 ноября 
участковые от нашей губер-
нии поборются за титул на фе-
деральном уровне.

Узнать подробную инфор-
мацию об участниках конкур-
са и проголосовать можно на 
официальном сайте ГУ МВД 
России по Самарской обла-
сти.

Забетонировали каркас здания  
третьего комплекса «СамАрта»

Появились 
новые 
фотографии 
львенка Алтая

ку транспорта. На это же время от-
менят автобус №83. 

Горожан просят учитывать меры 
ограничения и планировать свои 
поездки заранее.

16 сентября пройдет Всероссий-
ский день бега «Кросс нации». В 
программу соревнований включе-
ны забеги на дистанции для спорт- 
сменов по возрастным категориям 
на 2000, 4000, 6000, 8000 и 12 000 ме-
тров. Из-за легкоатлетического ма-
рафона проезд по вышеназванным 
улицам закроют с 6:00 до 16:00. С 
18:00 15 сентября до 16:00 16 сентя-
бря там запретят парковку и стоян-
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День за днем
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

СОБЫТИЕ

Жанна Скокова 

Во вторник в спортивном клу-
бе «Виктория-2» состоялся пара-
лимпийский фестиваль, в кото-
ром приняли участие пенсионе-
ры и люди с ограниченными воз-
можностями здоровья. Всего де-
вять команд по девять человек в 
каждой. Подобные соревнования 
проходят с 2009 года, их органи-
затором выступает городской де-
партамент опеки, попечитель-
ства и социальной поддержки.

В этот раз в программу со-
стязаний были включены дартс, 
мини-гольф, настольный тен-
нис, новус и корнхол. Большин-
ство этих дисциплин хорошо 
знакомы самарцам, вопросы вы-
зывали лишь две последних. 

Новус - латышская нацио-
нальная игра. Она относится к 
группе киевых, ее еще называ-
ют «морской бильярд». Извест-
но, что этот вид спорта зародил-
ся в 1920-х годах в Прибалтике. 
Моряки, которые отдыхали в не-
больших кабаках в английских 

портах, играли в нечто похо-
жее. В Латвии впервые был изго-
товлен игровой стол по эскизам, 
взятым у англичан.  

Корнхол - популярная в Се-
верной Америке игра на лужай-
ке, в которой участники или ко-
манды по очереди бросают тка-
невые мешки на приподнятую 
под углом доску с отверстием в 
дальнем конце. Побеждает тот, 
кто набрал наибольшее количе-
ство очков.

- Новус и корнхол - очень ув-
лекательные игры, они популяр-
ны во многих странах мира, - го-
ворит судья первой категории, 
тренер по настольным спортив-
ным играм Татьяна Ножкина. 
- Всех участников наших сегод-

няшних соревнований объеди-
няет любовь к спорту. Я очень 
рада, что в Самаре регулярно 
проходят состязания среди пен-
сионеров и инвалидов. На них 
люди добиваются новых высот, 
общаются с единомышленника-
ми, испытывают массу положи-
тельных эмоций.

Пенсионерке Александре 
Кузнецовой 72 года, она активно 
занимается спортом уже 15 лет. 
Больше всего ей нравятся дартс 
и спортивные настольные игры. 
Женщина является неоднократ-
ным призером турниров и обла-
дательницей золотых медалей. 
В прошлом году она принимала 
участие в чемпионате России по 
спортивным настольным играм.  

- Спорт - это азарт, желание 
победить, хорошее настроение. 
Благодаря своему хобби я посто-
янно встречаюсь с друзьями, мы 
делимся впечатлениями. Плюс 
ко всему спорт помогает поддер-
живать хорошую физическую 
форму. Иногда ничего не хочет-
ся делать, никуда идти, но во вре-
мя тренировок и соревнований 
забываешь про все свои болезни, 
- делится впечатлениями Алек-
сандра Кузнецова. 

Как отметила руководитель 
городского департамента опеки, 
попечительства и социальной 
поддержки Ольга Слесарева, 
цель этого фестиваля - популя-
ризация здорового образа жиз-
ни и повышение активности лю-

дей «серебряного» возраста.
- Большинство наших участ-

ников - члены общественных 
организаций. К этому паралим-
пийскому фестивалю они го-
товились в течение всего года. 
Каждый городской район ор-
ганизовал команду, в которую 
вошли наиболее заинтересован-
ные люди. Такие соревнования 
очень популярны, поскольку 
здесь представлены виды спор-
та, не требующие большой физи-
ческой активности и доступные 
всем возрастам. Нашим участ-
никам от 60 до 85 лет, - коммен-
тирует Ольга Слесарева. 

По итогам соревнований по-
бедителей наградили медалями, 
кубками и ценными подарками.

В спортивном клубе «Виктория-2» прошел паралимпийский фестиваль

ЖЕЛАНИЕ ПОБЕДИТЬ  
И ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ

Кира Александрова

Во вторник на территории ста-
диона «Солидарность Самара 
Арена» состоялось торжествен-
ное открытие памятной таблички 
«Аллея предпринимательства». 

Акция «Аллея предпринима-
тельства» - экологическая иници-
атива по высадке деревьев пред-
ставителями малого и среднего 
бизнеса, которые готовы не толь-
ко создавать эффективные пред-
приятия, приносящие прибыль, 
но и активно участвовать в благо-
устройстве города. 

- Важно чтобы у горожан бы-
ло понимание, что бизнес - это 
не только производство и рабо-
чие места, но и множество других 
ценностей, которые мы, объеди-
нившись, несем людям, - подчер-
кнула председатель регионально-
го отделения общероссийской об-
щественной организации малого 
и среднего предпринимательства 
«Опора России» Ирина Титова.

В прошлом году в акции при-
няли участие около 50 предста-
вителей бизнес-сообщества. Вы-
саженные ими каштаны прекрас-
но прижились. Это первая аллея 
от предпринимателей в регионе, 
вторая была заложена в Тольят-
ти. Обе они стали олицетворени-

На территории «Самара Арены» появилась 
табличка «Аллея предпринимательства»

ЛЮДИ ДЕЛА

ем традиций меценатства и благо-
творительности.

- Мы создавали эту аллею со-
вместно с «Опорой России» про-
шлой осенью. Предприниматели, 

независимо от рода деятельности, 
должны что-то созидать сообща. 
И эта аллея - прекрасный образец 
совместной деятельности. Ее ди-
зайн тоже был придуман коллек-

тивно, - сообщил основатель фе-
деральной консалтинговой ком-
пании «Тендер Консалт», прези-
дент бизнес-клуба «Эквиум Са-
мара» Рамиль Гизатуллин. 

Участники акции подчеркну-
ли, что это хороший пример со-
трудничества бизнес-сообществ 
и городских властей.

Для администрации Сама-
ры мероприятия, направленные 
на поддержку предприниматель-
ства, являются приоритетными. 
Уже не первый год действует му-
ниципальная программа, в рам-
ках которой для бизнесменов ор-
ганизуют образовательные прак-
тики, оказывают им финансовую 
поддержку. Местные производи-
тели получают бесплатные места 
на городских и федеральных вы-
ставках, развита система льгот и 
налоговых преференций. 

- Мы всегда будем поддержи-
вать подобные акции. Здесь ре-
шаются две серьезные задачи, 
первая из которых - популяриза-
ция предпринимательства. От-
радно сознавать, что бизнесмены 
мыслят масштабно, не зацикли-
ваются на своих производствах, - 
отметил руководитель городско-
го департамента экономическо-
го развития, инвестиций и тор-
говли Владислав Зотов. - Второй 
важный момент - вопросы благо-
устройства и экологии. Сегодня 
они решаются не только за счет 
средств городского бюджета, но 
и при участии предприниматель-
ского сообщества. 
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На дорогах

ПРОБЛЕМА   

НОВИЧКИ ЗА РУЛЕМ

Дисциплинированность водителей - залог безопасности на дороге. Разные ведомства стараются побудить 
автомобилистов соблюдать ПДД. Проводят профилактическую работу, улучшают состояние магистралей, 
организацию движения, внедряют систему автоматической фиксации нарушений, увеличивают размеры 
штрафов. Меры имеют положительный эффект. Но не оказывают особого влияния на то, чтобы автомобилисты 
стремились быть законопослушными на самом первом этапе - когда принимают решение получить права. 

Как совершенствовать систему подготовки водителей

Лариса Дядякина

Как сформировать дисципли-
нированность у начинающих води-
телей, совершенствовать систему 
их подготовки? Об этом говорили 
на заседании круглого стола в рам-
ках окружного форума «Сообще-
ство», который прошел в Самаре. В 
дискуссии приняли участие члены 
Общественной палаты РФ, пред-
ставители федеральных и област-
ных ведомств, ГИБДД, Всероссий-
ского общества автомобилистов. 

Одна цель 
Член комиссии по безопасности 

и взаимодействию с ОНК Обще-
ственной палаты РФ, председатель 
общества автомобилистов Красно-
дарского края Владимир Коробчак 
напомнил: кандидатов в водители 
готовят по программам профес-
сионального обучения. Есть опре-
деленный минимум требований 
и полноты подачи материала. Это 
наименьшее возможное многие 
автошколы и включают в процесс  
обучения.

- Стимула внедрять индивиду-
альный подход к каждому обуча-
емому нет. Инструкторы в основ-
ном отрабатывают время, не желая 
давать больше материала, - считает 
Коробчак. - И у ученика нет стимула 
пройти качественную подготовку. 
У него одна цель - завершить курс 
подготовки и всеми правдами и не-
правдами получить удостоверение. 

Коробчак отметил: выпускник, 
окончив автошколу, приобрета-
ет профессию «водитель». Однако 
опыт реализации программ обуче-
ния показал: «специалист» не со-
ответствует требованиям, которые 
к нему предъявляют работодатели 
и профильное сообщество. За два-
три месяца невозможно подгото-
вить профессионала. Также ново-
испеченный водитель не несет от-
ветственности за то, как и чему его 
учили в автошколе. 

- В случае ДТП с его участием 
бóльшую ответственность несут 
автошколы и ГИБДД, которая вы-
дала удостоверение, - продолжил 
общественник. - Скажем честно, 
который год мы наблюдаем взаим-
ные претензии ГИБДД и автошкол: 
вы его плохо учили, а вы у него экза-

мен принимали. Но выпускник уже 
не их подопечный, они не могут на 
него повлиять. По фактам ДТП с 
участием молодых водителей про-
водят служебные проверки. Если 
происшествие без серьезных по-
следствий, автомобилист получает 
штраф и дальше живет своей жиз-
нью, нарушает ПДД. 

Коробчак добавил: систему под-
готовки водителей нужно менять. 
Она не соответствует советскому 
опыту и принятой в большей части 
зарубежных стран. В частности, не-
обходимо разделить обучение во-
дителей-профессионалов и водите-
лей-любителей. 

- И главное - нужно найти ответ, 
как в системе подготовки водите-
лей создать стимулы, меры сдержи-
вания, при которых они будут за-
интересованы в качественном обу-
чении и соблюдении ПДД после по-
лучения удостоверений, - подчер-
кнул он. 

Больше экзаменов 
Начальник отдела организации 

экзаменационной деятельности и 
предоставления госуслуг ГУ ОБДД 
МВД РФ Николай Гиляков согла-
сился: система подготовки води-
телей не сформирована. Часто ав-
тошколы предоставлены сами се-
бе, контроль за их работой со сто-
роны надзорных органов недоста-
точный. В России за шесть месяцев 
2023 года впервые водительские 
удостоверения получили 583 тыся-
чи человек. За аналогичный период 
2022-го - 620 тысяч, что на 6% боль-
ше. При этом в текущем году Госав-
тоинспекция провела на 2% больше 
экзаменов. Тенденция - количество 
выданных удостоверений снижа-
ется, а число проводимых испыта-
ний увеличивается - прослежива-
ется в последнее время. 

- Вопросы совершенствования 
допуска граждан к управлению 
транспортными средствами - в по-
стоянной разработке МВД РФ, - от-
метил Гиляков. - Значимые измене-

ния были внесены в правила прове-
дения экзаменов в 2021 году. Прак-
тическая часть на площадке оста-
лась для мототранспорта. Для лег-
кового, грузового, автобусов ее 
проводят исключительно в услови-
ях реального дорожного движения. 
Такие изменения дали положитель-
ные результаты. В 2022 году коли-
чество ДТП по вине начинающих 
водителей снизилось на 6%, погиб-
ших - на 12%, раненых - на 5%. 

Начальник управления ГИБДД 
по Самарской области Юрий Не-
красов сообщил: в нашем регионе 
за семь месяцев зарегистрировано 
118 ДТП по вине начинающих во-
дителей. В них погибли восемь че-
ловек. Подготовку водителей ве-
дут 124 автошколы, и сейчас только 
10% кандидатов с первого раза сда-
ют практический экзамен. Страда-
ет качество обучения, не все обра-
зовательные организации уделяют 
должное внимание отработке на-
выков вождения. 

Сначала временные? 
На заседании говорили: сти-

мулом для начинающего водите-
ля быть дисциплинированным на 
дорогах может стать получение на 
первом этапе временного удостове-
рения. В течение двух лет он, управ-
ляя машиной, выполняет опре-
деленные условия, нарабатывает 
опыт самостоятельного вождения. 
Затем сдает экзамен и получает по-
стоянные права. Напомним: в на-
шей стране начинающим считает-
ся тот, кто получил удостоверение 
менее двух лет назад. 

Ректор Казанского государ-
ственного института культуры, ди-
ректор научного центра безопасно-
сти жизнедеятельности Роза Ахма-
диева обратила внимание: в исто-
рии нашей страны был опыт огра-
ничений для начинающих води-
телей. В СССР им не разрешали 
ездить быстрее 70 км/ч и перево-
зить больше одного пассажира. Но-
вичкам запрещалось садиться за 

руль ночью. В водительском удо-
стоверении ставили отметку «вре-
менное», которую гасили через два 
года при условии наличия автомо-
биля и отсутствия нарушений. 

Эксперты рассмотрели опыт ев-
ропейских стран с низким уров-
нем ДТП. Как рассказал Коробчак, 
в Финляндии начинающий води-
тель, имея временные права, в тече-
ние двух лет не должен совершить 
больше трех нарушений. Еще он ве-
дет электронный дневник самосто-
ятельного обучения. Не выполнил 
условия? Тогда предстоит вернуть-
ся в автошколу, снова оплачивать 
свою подготовку. 

- Так молодой водитель несет от-
ветственность за свое поведение, 
держит себя в рамках, понимает, 
что если будет нарушать, то никог-
да не получит постоянное удосто-
верение, - пояснил общественник.

Гиляков отметил: тема введения 
временного водительского удосто-
верения - с «большой бородой». Во-
прос неоднократно поднимали на 
разных уровнях. Но пока такие из-
менения не прорабатывают. В част-
ности, это связано с тем, что в России 
многие получают права, но не водят. 
Поэтому, по мнению начальника от-
дела ГУ ОБДД МВД РФ, введение 
временного документа несет риски. 
К этому решению необходимо под-
ходить взвешенно. Начинающий 
водитель, который действитель-
но управляет транспортом, будет 
иметь ограничения, сдавать экзамен 
для получения постоянных прав. А 
другой молодой автомобилист так и 
не сядет за руль. Документ пролежит 
это время, и человек не приобретет 
опыт вождения. В Европе ситуация 
иная. Подготовка в автошколе стоит 
дорого, и там обучаются вождению 
не на всякий случай, а понимая, за-
чем это нужно - например, если уже 
есть машина или для работы. 

Дело в воспитании 
Начальник научного центра 

безопасности дорожного движе-

ния МВД РФ Дмитрий Митро-
шин рассказал о двухступенчатой 
подготовке водителей в Австрии. 
Там новичку, получившему права, 
предписано в течение года пройти 
дополнительное обучение на осно-
ве практики, которую он приобре-
тает за рулем. Имея свой опыт, че-
ловек лучше поймет те или иные 
моменты. Но все-таки, считает 
Митрошин, недисциплинирован-
ность - это проблема жизненных 
установок конкретного индивиду-
ума, и автошкола не может изме-
нить их.

- Многие начинающие водите-
ли совершают ДТП не потому, что 
они не знают правила, не имеют на-
выков управления. Проблема в их 
воспитании, правосознании. Они 
склонны к грубым нарушениям, 
так ведут себя и в жизни, что в ито-
ге приводит к происшествиям с пе-
чальными результатами, - отметил 
Некрасов. - Важно, выработать ме-
ханизм, который позволил бы вли-
ять прежде всего на злостных нару-
шителей. 

Президент ассоциации юноше-
ских автомобильных школ России 
Ольга Никонова добавила: нужно 
подумать, каким образом обеспе-
чить автошколы необходимой базой 
и квалифицированными кадрами. 

А руководитель программы 
«Главная дорога» на телекана-
ле «НТВ» Илья Скрябин выразил 
мнение: подготовку водителей, как 
любителей, так и профессионалов, 
нужно делить на летнюю и зим-
нюю. 

По итогам дискуссии Обще-
ственная палата РФ направила 
профильным ведомствам реко-
мендации по совершенствованию 
системы подготовки водителей 
транспортных средств. В том числе 
она предложила рассмотреть во-
прос о введении временного води-
тельского удостоверения для начи-
нающих автомобилистов, об уста-
новлении параметров его действия 
и обмена на постоянный документ.
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Сергей Салмин 

Карета  
из морозильника

- В детстве мне страстно хоте-
лось что-то собирать. Я родил-
ся в советское время, в 1977 го-
ду. Заниматься моделизмом тог-
да было сложно: не было ни фи-
гурок, ни возможности самому 
их сделать. Однажды мама купи-
ла мне модель вертолета, но нуж-
ный клей не смогла достать. Так 
и пролежала коробка нетрону-
той, пока не затерялась где-то. 

Потом мне приобрели на 
сборку карету. И даже клей до-
стать смогли, но я его случай-
но пролил. Пришлось подклю-
чать детскую смекалку. Скрепил 
детали при помощи пластили-
на, и все вроде бы получилось, 
но пришла жара, и он начал та-
ять. Тогда я придумал засунуть 
карету в морозильник. Помогло 
ненадолго. В итоге она все равно 
развалилась, и ее пришлось вы-
кинуть. 

Но зато в советские времена 
существовала пионерская орга-
низация с кружками по авиамо-
делированию и радиотехнике. 
Так что какие-никакие возмож-
ности реализовать себя все же 
были. 

Со временем я узнал, что до-
стать модели, краску и необ-
ходимые инструменты хоть и 
сложно, но можно. За всем этим 
мы ездили на книжный рынок, 
который находился на улице 
Ташкентской, где выезд из го-
рода. Там, прямо вдоль трассы, 
продавали книги, модели, кас-
сеты, пластинки, значки и мно-
го чего еще. 

Качество моделей того време-
ни не идет ни в какое сравнение 
с современными. Тем не менее 
сейчас выпущенное в те годы це-
нится - как раритет. 

Любого масштаба
Модели создаются из раз-

ных материалов. Фигурки мо-
гут быть оловянными, пласти-
ковыми, смоляными. Кто-то де-

лает их сам, кто-то приобретает 
готовые и использует в своих ра-
ботах. Я в последнее время пред-
почитаю печатать модели на до-
машнем 3D-принтере из пласти-
ка или фотополимерной смолы.

Сегодня в магазинах боль-
шой выбор моделей разных мас-
штабов, начиная от 1:100 и за-
канчивая - 1:16. Но покупать на-
боры дорого. Каждая оловян-
ная фигурка в среднем стоит 250 
рублей. А на 3D-принтере есть 
много бесплатных файлов, тра-
титься приходится только на ма-
териал.

Клубы по интересам
Сейчас в Самаре всего два 

специализированных магазина: 
«Моделька63» и S-Hobby. Рань-
ше был еще «М3», но он ушел в 
интернет-продажи. Любым де-
лом интереснее заниматься, если 
есть с кем об этом поговорить, 
обсудить, посоветоваться. Поэ-
тому сегодня создаются клубы, 
в которых собираются увлечен-
ные люди. 

МОДЕЛИЗМ - ЗАНЯТИЕ  
ДЛЯ УСИДЧИВЫХ  
И ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННЫХ

В МАСШТАБЕ 
ОДИН К…

В августе 1962 года в СССР  
начали выпускать журнал  
«Моделист-конструктор», который  
для многих ребят открыл мир 
увлечения техникой.  
С той поры прошло немало времени,  
но этот вид творчества по-прежнему 
не теряет популярности - причем 
не только у детей, но и у взрослых. 
Существуют клубы по интересам, 
проходят специализированные 
выставки, на просторах интернета 
увлеченные люди делятся советами, 
как лучше собрать или раскрасить  
ту или иную миниатюру.  
Более подробно об этом хобби 
рассказал художник-моделист  
Камиль Абдулганеев.

Увлечение
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У нас много грамотных моде-
листов, которые, как говорится, 
знают матчасть. Они разбирают-
ся не только в технологических 
нюансах, но и имеют представ-
ление о том, как выглядело на са-
мом деле то, о чем они хотят рас-
сказать. Знают, и как покрасить 
миниатюру, и как сделать это в 
соответствии с исторической 
действительностью. 

Путь  
к совершенству

Роспись фигурок - работа 
кропотливая, но интересная. 
Художественного образования 
у меня, к сожалению, нет, хотя 
оно было бы нелишним. Я са-
моучка, набивал руку по гай-
дам в интернете. 16 лет практи-
ки дали плоды - мои модели на-
конец стали покупать: до этого 
они уходили, что называется, «в 
стол».

Первые мои модели, честно 
скажем, были не очень - тогда я 
сам их собирал и клеил. Сделал 
несколько диорам и понял, что 

ставить их некуда. Решил пере-
ключиться на более компакт-
ные фигуры. Начинал со «звез-
довских» (компания Zvezda), по-
том перешел на оловянные от EK 
Castings в 54 мм.

История, ретро,  
фэнтези

Изначально я интересовал-
ся Второй мировой войной. По-
купал тренировочные болван-
ки, разрисовывал советских и 
немецких солдат. Со временем 
историческая тематика немного 
приелась, к тому же рынок пред-
ложений слабый - все миниатю-
ры однотипные. Они подходят 
для диорам или виньеток, но не 
очень хороши как сольные фи-
гуры. 

Сейчас я больше занимаюсь 
фэнтези. Персонажи красивые, 
яркие, и можно показать свой 
уровень в работе с мелкими де-
талями.

Мне нравится вселенная 
Warhammer 40 000: модели слож-
ные и разнообразные по дета-

лям. Взять, к примеру, космоде-
сантников. Но там очень непро-
стое комьюнити - если непра-
вильно подобрал цвет, то уже «не 
канон». Мне как-то раз один фа-
нат такую лекцию прочитал, что 
я решил на Warhammer не сосре-
дотачиваться. Также мне очень 
нравится ретротематика с героя-
ми из фильмов. На принтере я в 
первую очередь сделал Шварце-
неггера.

Терпение и труд 
Я могу несколько часов про-

сидеть, занимаясь фигурками. 
Для меня это как медитация. Но 
не у всех, кто берется за это дело, 
хватает терпения. Это очень кро-
потливая работа. 

Для детей моделизм полезен, 
так как развивает мелкую мото-
рику. Важно иметь хорошее зре-
ние, уметь работать с цветами. 
И лучше всего не строить пла-
нов относительно того, сколько 
на этом можно заработать. Про-
фессиональных художников не 
так-то много.

Мастером я себя не считаю, 
хотя у меня иногда заказывают 
фигурки. Несколько моих ра-
бот выставлены в музее Фрунзе 
- это оловянные солдатики, ко-
торых я сам отливал. Но для ме-
ня это все равно скорее увлече-
ние. Есть много художников, пе-
ред чьим мастерством я прекло-
няюсь. Вот они действительно 
мастера, как говорит один мой 
приятель, у них «модельный 
бизнес».

С чего начать
Если вы решили занимать-

ся моделизмом, вам понадобит-
ся выделить на ваше хобби в до-
ме соответствующее простран-
ство, где можно будет работать, 
держать инструменты и сами 
миниатюры. Здорово, когда ув-
лечение объединяет нескольких 
членов семьи. У меня, напри-
мер, жена собирает самолеты, 
мы на одной волне, и это очень 
сплачивает. 

Следует выбрать, что имен-
но вы будете делать: диорамы, 

виньетки или сольные работы. 
Потребуются определенные де-
нежные вложения. Нужно бу-
дет купить краски - акрил или 
темперу. Обычно хватает вось-
ми цветов, один флакон стоит 
350 рублей. Еще кисточки по 
300 рублей каждая, сами набо-
ры - от полутора тысяч, чаще 
две-три. 

Можно начать с простого: ку-
пить краску, кисточки и найти 
своих старых солдатиков. Потре-
нироваться на них. Сразу при-
готовьтесь к тому, что с перво-
го раза у вас не получится. Кра-
ску будете класть неровно, пере-
крывать детали самой фигурки. 
Не расстраивайтесь, все придет 
с опытом. 

Учиться можно по гайдам в 
интернете, но желателен и на-
глядный опыт. Нелишними бу-
дут общение с состоявшимися 
мастерами, посещение выста-
вок. В Самаре такая прошла в 
июле, в конце сентября будет в 
Казани. В Москве их проводят 
постоянно.
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Люди Самары

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ ЧЕРЕПАНОВА: 
«Подвигов мы не совершали, 
просто много и тяжело работали»
Врач-кардиолог о своей командировке в Херсонскую область

Призвание медика - помощь людям. Для кардиолога центра нефрологии и диализа 
Самарской областной клинической больницы имени Середавина Натальи Черепановой 
это не просто слова. Она не раздумывая отправляется туда, где идет война.

Ирина Исаева

Эксперимент-
необходимость

- В нашей семье были инженеры, 
пожарные, сотрудники порохового 
завода, а вот врачей не было, так что 
я в каком-то смысле первопроходец. 
Сложно сказать, почему я выбра-
ла эту профессию. Наверное, как и 
большинство моих коллег, по сово-
купности причин, одной из которых 
в моем случае стала любовь к сериа-
лу «Секретные материалы». 

Я обожала эту мрачную экран-
ную историю за расследования и не-
ожиданные повороты сюжета. Са-
мым любимым персонажем была 
агент Скалли - умная изящная де-
вушка-патологоанатом, с легкостью 
раскрывающая преступления. По-
взрослев, я встала перед серьезным 
выбором: служба в правоохрани-
тельных органах или медицина, но 
долго не колебалась и в итоге стала 
кардиологом. 

Это базовое направление в меди-
цине. Если сердце начнет барахлить, 
то и всем остальным органам при-
дется не сладко. Например, пациен-
ты с заболеваниями почек нередко 
имеют проблемы с сердцем. Так уж 
сложилось, что состояние этих жиз-
ненно важных органов взаимосвя-
зано напрямую. Потому у руково-
дителя Самарского областного цен-
тра нефрологии и диализа Альберта 
Степановича Навасардяна и появи-
лась идея взять на работу кардиоло-
га с сертификатом нефролога: такой 
специалист необходим диализным 
пациентам. 

Я загорелась его идеей и продол-
жила обучение. Когда говорят, что 
врачи учатся всю жизнь, это чистая 
правда. Теперь я помогаю людям с 
патологиями почек: они намного 
тяжелее переносят любые заболе-
вания, чем те, у кого с почками все в 
порядке. 

Мужская работа
Мое желание поехать в горячие 

точки всегда наталкивалось на один 
и тот же ответ: «Девушке там делать 
нечего, это работа для мужчин». Я 
уже почти смирилась с этим фак-
том, пока однажды мне не предло-
жили командировку в Сирию. Там 
как раз случилось землетрясение, 
были необходимы врачи. В мусуль-
манскую страну требовалась имен-
но женщина-кардиолог: недопу-

стимо, чтобы пациенток осматри-
вал специалист-мужчина. Решение 
нужно было принимать немедлен-
но, и я сразу согласилась.

Следующие полтора месяца 
прошли в полевом мобильном го-
спитале. Первое впечатление о Си-
рии двойственное: с одной стороны, 
руины - плоды семилетней войны 
и недавнего землетрясения, с дру-
гой - дружелюбие сирийских коллег, 
в большинстве своем окончивших 
российские вузы и выступавших в 
роли переводчиков. За пределы ла-
геря нас не выпускали из соображе-
ний безопасности, так что наш вояж 
был совсем не похож на туристиче-
скую поездку. 

Большая часть местного населе-
ния жила в палаточных городках. 
А Сирия хоть и южная страна, но 
с непростым климатом: холодные 
ветра там нередкие гости. Бронхи-
ты, пневмонии - обычное дело. При 
этом медицинская помощь плат-
ная и многим не по карману. Я там 
работала не только как кардиолог, 
но и как терапевт. Проблемы при-
ходилось решать самые разные - и 
острые, и хронические. Пациенты - 
от младенцев до людей преклонного 
возраста - шли нескончаемым пото-
ком. Их можно было понять: нако-
нец появились врачи, готовые по-
мочь бесплатно. 

Конечно, мы могли снять острые 
состояния, но хронические пробле-
мы всегда требуют более длительно-
го лечения. Я все время думала, вы-
писывая назначения: будет ли паци-
ент соблюдать рекомендации? Бу-
дет ли эффект от лечения? Сирий-
цы, кстати, очень любят российские 
препараты, считают их лучшими в 
мире. 

Со всей страны
Все командировки врачей коор-

динирует Федеральный центр ме-
дицины катастроф Минздрава Рос-
сии. После поездки в Сирию мне 
предложили отправиться в Херсон-
скую область. По времени это со-
впало с отпуском, и я согласилась. 
Родителям сказала, что еду на море, 
чтобы не переживали. 

Сначала прибыла в Симферо-
поль, оттуда добралась до Скадов-
ска. Это бывший город-курорт с се-
тью санаториев, я о нем раньше да-
же не слышала. Работала в обычной 
районной больнице. Врачей не хва-
тало: кто-то уехал от боевых дей-
ствий, мужчин призывного возрас-
та мобилизовали.  

Эту территорию сильно не бом-
били, но она все равно пострада-
ла. Самих разрушений я не видела, 
но сложно было не заметить строи-
тельные работы: они активно ведут-
ся повсюду. Уже восстановлен мор-
ской порт, на дорогах уложен све-
жий асфальт, пляж вычищен. Опас-
ности не чувствовалось, хотя линия 
соприкосновения километрах в ста. 

Иногда сильно гремело. В один 
из дней был поврежден узел, отве-
чающий за электроснабжение. Го-
род остался без света. У пожилых 
пациентов в пункте временного раз-
мещения - он был открыт после под-
рыва Каховской ГЭС - началась па-
ника. «Мы боимся выходить, пото-
му что не знаем, какая власть на дво-
ре», - говорили они. Их очень силь-
но пугали русскими, поэтому нам 
приходилось нелегко. Но у врачей 
нет национальности. Наша миссия - 
помогать. Любовь к Родине, патрио-
тизм - только в помощь. И это отли-

чительная черта российской коман-
ды. Если ты не поддерживаешь курс 
своей Родины, тебе нечего делать 
в таких командировках. В общем, 
местное население нас полюбило.

Врачи едут в зону СВО со всей 
страны. До командировки все они 
так или иначе уже вносили свой 
вклад в победу: кто-то волонтерил, 
кто-то переводил деньги на покупку 
нужных солдатам вещей, техники, 
кто-то плел сети. Я как член прав-
ления «Союза женщин» Самарской 
области участвовала в сборе гума-
нитарной помощи. 

Спасти жизнь
До спецоперации в Скадовске в 

принципе не было кардиолога. Моя 
специальность оказалась очень вос-
требованной. Но с учетом военного 
положения многие вещи, которые 
для нас вполне обычны - например, 
отправить пациента на экстренную 
коронарографию, - там недоступ-
ны. Маршрутизация еще не настро-
ена. Пока получаешь нужные со-
гласования, уходят «золотые» часы, 
когда человеку можно помочь. 

Приведу пример. Как по закону 
подлости, в воскресенье поступает 
пациент с отказом кардиостимуля-
тора, установленного еще в 2006 го-
ду. Базовый пульс - 20-30. При такой 
частоте ни мозг, ни остальные орга-
ны долго не протянут. Вопрос стоит 
ребром: либо мы в выходной день 
везем мужчину куда-то, где можно 
заменить кардиостимулятор, либо 
все будет плохо. Задействовав все 
возможные ресурсы, мы выясняем, 
что единственная больница, кото-
рая может принять человека с такой 
проблемой, находится в Мелито-
поле. Связи с медучреждением нет. 

Отправляемся в путь на свой страх 
и риск. Транспортировка усиливает 
опасность: дороги ухабистые, тря-
ские, непривычные для нас. Паци-
ент медленно начинает «загружать-
ся»: не реагирует на обращенную 
речь и раздражители. К счастью, со 
мной очень грамотный реанима-
толог. Старший группы достает на-
ружный кардиостимулятор. Он ра-
ботает по принципу дефибриллято-
ра: бьет током, имитируя сердечный 
удар, но не такими сильными им-
пульсами. Наш пациент приходит в 
себя. И шесть часов мы неотступно 
«держим» сердце, не зная, чем завер-
шится поездка, примут ли нас. 

Нам повезло: специалист, к ко-
торому мы ехали, встретил нас бук-
вально на крыльце. Помощь ока-
зали очень быстро, поставили вре-
менный кардиостимулятор. Чело-
век остался жив, а значит, все не зря 
и все не случайно. 

Самое тяжелое 
впечатление

Кардиолога для малышей, конеч-
но, в Скадовске тоже нет. Несмо-
тря на отсутствие соответствующе-
го сертификата, пришлось смотреть 
детишек - и это самое сложное. Как 
правило, присоединяются психо-
логические травмы. Бабушка при-
водит пятилетнего внука: сердечко 
болит, не разговаривает, нервный. 
Оказалось, мама с ребенком недав-
но выехали из Херсона, где с начала 
СВО жили под бомбежками. Взрос-
лые к военному положению адап-
тируются быстрее, а дети не могут. 
Они буквально трясутся, когда слы-
шат залпы. 

Очень много запущенных боль-
ных: долгое время не было адекват-
ной медицинской помощи. Ишеми-
ческая болезнь сердца, онкология 
на такой стадии, когда уже помочь 
сложно. Я стала свидетелем личных 
трагедий, о которых не расскажешь. 

До командировки я общалась с 
коллегами, которые ездили в Снеж-
ное, - реаниматологами, хирурга-
ми из нашей больницы. Они были 
ближе к передовой. Так что я дума-
ла, что придется вытаскивать ране-
ных с поля боя, спасать жизни в по-
левых условиях. Но, поработав в 
Скадовске, поняла, что другая по-
мощь не менее важна: никто не от-
менял болезни мирного населения. 
Да, подвигов мы не совершали, про-
сто много и тяжело работали. И я бы 
поехала еще. 
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ЦДО «Экология детства» 
посещают более  
2000 детей.  
Занятия проходят  
на базе четырех клубов, 
которые расположены  
в Ленинском  
и Кировском районах,  
и общеобразовательных 
школ. С ребятами 
работают около  
30 педагогов.

ПРАКТИКА

Опытные педагоги помогают 
начинающим коллегам стать 
настоящими профессионалами

ПРИШЛИ,  
ЧТОБЫ 
ОСТАТЬСЯ

Районный масштаб

Светлана Келасьева

Система наставничества в об-
разовательных учреждениях су-
ществует уже давно. Опытные пре-
подаватели всегда брали под свое 
крыло начинающих специалистов 
и помогали им расти профессио-
нально. Сейчас, в Год педагога и на-
ставника, самое время поделить-
ся накопленными практиками. 
Например, в центре дополнитель-
ного образования «Экология дет-
ства» есть несколько наставниче-
ских пар, которые, работая в связке, 
смогли добиться значимых резуль-
татов. Практикуются здесь и другие 
схемы наставничества. 

Помощь молодых
Обычно наставнические пары 

составляются из опытного и на-
чинающего педагогов либо исхо-
дя из компетенции, которую не-
обходимо формировать. Так, мо-
лодые преподаватели могут помо-
гать старшим коллегам осваивать 
какие-то электронные программы 
или преодолевать страх перед пу-
бличными выступлениями - ска-
жем, на профессиональных кон-
курсах.

В «Экологии детства» работа-
ет методистом Александр Куль-
ков. Под его наставничество по-
падают как молодые, так и опыт-
ные сотрудники при подготовке 
к конкурсам профессионального 
мастерства. Написание и рецензи-
рование статьей, оформление про-
грамм и портфолио - все это тре-
бует определенных навыков, кото-
рые не всегда есть даже у педагогов 
с большим стажем. И очень важно, 
чтобы рядом был человек, который 
поможет во всем этом разобраться. 

В школе вожатых
Один из ярчайших примеров 

наставничества в «Экологии дет-
ства» - заместитель руководите-
ля по научно-методической рабо-
те Полина Игнатьева и педагог до-
полнительного образования Мари-
на Игитян. Марина - выпускница 
Самарского государственного ин-
ститута культуры, по образованию 
она режиссер массовых мероприя-
тий. В «Экологию детства» пришла 
три года назад. Сегодня это креп-
кий профессионал. В списке ее до-
стижений, например, победы в об-
ластных этапах всероссийских кон-
курсов работников дополнитель-
ного образования «Сердце отдаю 
детям» и «Арктур». 

- Наша визитная карточка - про-
ект «Школа вожатых», который су-
ществует с 2018 года, - рассказыва-
ет Полина Игнатьева. - Сначала его 
руководителем была я, а в прошлом 
году стала Марина. Она отлично 
справляется: ее любят дети и роди-
тели, она презентует наш опыт на 
мероприятиях различного уровня. 
Это прекрасный пример того, как 
молодой специалист, даже не буду-
чи педагогом, за весьма короткий 
срок добился очень многого. 

В «Школе вожатых» подростки 
14-18 лет получают навыки работы 
с детьми, учатся писать планы заня-

тий, сценарии мероприятий. Зна-
комятся с азами возрастной психо-
логии и педагогики, усваивают пра-
вовые моменты. На программу от-
водится пять месяцев, затем ребята 
получают сертификат. Проект реа-
лизуется совместно с молодежным 
центром «Самарский», который за-
нимается трудоустройством под-
ростков. 

Словами поддержки
Помимо «Школы вожатых» на-

ставническая пара ведет проект 
«Грамотное решение», направлен-
ный на повышение финансовой 
грамотности школьников, органи-
зует выездные смены в загородных 
лагерях. 

- Благодаря моим наставникам, 
прежде всего Полине Карленов-

не Игнатьевой, я приобрела дей-
ствительно ценные знания и навы-
ки, - говорит Марина Игитян. - Ког-
да после университета ты прихо-
дишь в организацию, сначала, ко-
нечно же, теряешься. Ведь учеба и 
работа - совершенно разные вещи. 
И очень хорошо, если есть тот, кто 
поможет, подскажет. В этот период 
очень важно слышать в свой адрес 
не только замечания, но и слова 
поддержки. Я часто слышу о теку-
чести кадров - хоть в педагогике, 
хоть в любой другой сфере. Думаю, 
это происходит в первую очередь 
потому, что молодого специалиста 
некому было подбодрить. Сказать: 
«Сейчас трудно, но ты со всем спра-
вишься. Я тебе помогу». Мне очень 
повезло, что рядом со мной такие 
люди были и есть. 

Сегодня Марина уже сама явля-
ется наставником и очень старает-
ся быть такой же чуткой и мудрой, 
как ее педагоги. Вести наставляе-
мых ребят к результату прежде все-
го собственным примером. Вдох-
новлять, дарить положительные 
эмоции и ощущение надежного 
тыла. 

От кружка до конкурса
Еще одна наставническая пара 

- опытный педагог Елена Ананье-
ва и два года назад пришедший в 
центр Андрей Зуев. Оба работают 
с детским музыкальным театром 
Ale&Drums. Это коллектив юных 
исполнителей на ударных инстру-
ментах. Программа включает в се-
бя обучение игре на барабане, хо-
реографию и актерское мастерство. 

У Елены Ананьевой большой 
опыт работы с ребятами разных 
возрастов - параллельно с ЦДО она 
ведет студию в детском саду. Ан-
дрей же получил музыкальное об-
разование. Действуя в паре с опыт-
ным наставником, он буквально 
за два года получил недостающие 
компетенции - научился организо-
вывать взаимодействие со школь-
никами, общаться с родителями. 

Возглавляемый наставнической 
парой коллектив имеет звание об-
разцового, является участником 
многих конкурсов. Он начинался 
как кружок в детском саду, где за-
нимались четырехлетние малы-
ши. Сейчас этим ребятам по 14 лет, 
и они продолжают совершенство-
вать свое мастерство. Основной 
состав детского театра сохраняет-
ся на протяжении многих лет, с той 
лишь разницей, что каждый год в 
него приходят новые участники. 

Одно из ярчайших достижений 
руководителей Ale&Drums - орга-
низация и проведение областного 
конкурса-фестиваля юных испол-
нителей на ударных инструментах 
«Ритмикон», который впервые со-
стоялся в прошлом году. Это про-
ект, которым сегодня гордится 
«Экология детства». 

- Я считаю очень важным, что 
и Марина Игитян, и Андрей Зуев 
пришли к нам не из профильно-
го вуза, а из сферы культуры, - от-
мечает директор ЦДО «Экология 
детства» Оксана Шубина. - Особо 
ценно, что при участии наставни-
ков произошло их становление не 
просто как специалистов, но и как 
педагогов. Они остались в нашей 
профессии, нашли здесь себя. 

Человеческое участие
Конечно, понятие «наставниче-

ство» гораздо шире, чем оказание 
методической помощи. Это еще и 
человеческое участие и эмоцио-
нальная поддержка.

- Главным наставником в на-
шем ЦДО, на мой взгляд, являет-
ся директор Оксана Константи-
новна Шубина, - считает Полина 
Игнатьева. - Она много лет рабо-
тает в этом учреждении, была пе-
дагогом, методистом, заместите-
лем директора по научно-мето-
дической работе. Имея большой 
опыт, всегда помогает сотрудни-
кам в подготовке к педагогиче-
ским конкурсам. На ее поддержку 
и совет всегда можно рассчиты-
вать, причем это касается не толь-
ко профессиональной сферы. На 
нее равняется молодежь, что, на 
мой взгляд, немаловажно. 
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УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 13 сентября

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул. Ки-
евской/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 773 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 48 43 50 89 47 47 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 490 - 500 - 707 - 450 500 - 200

Капуста белокочанная свежая, кг 25 40 40 24 60 23 40 45 53 50

Картофель, кг 24 25 40 21 50 25 30 45 54 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 42 100 50 52 47 51 120 128 90

Куры охлажденные и мороженые, кг 175 180 229 180 170 180 180 295 225 280

Лук репчатый, кг 23 27 45 24 53 24 60 45 47 50

Масло подсолнечное, кг 99 75 100 99 85 94 110 155 116 120

Масло сливочное, кг 675 577 600 220 555 857 650 728 611 440

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 62 68 77 78 60 63 70 70 75 100

Морковь, кг 35 22 45 21 60 21 60 55 55 50

Мука пшеничная, кг 32 25 30 68 26 25 78 50 55 65

Пшено, кг 43 40 30 45 50 40 75 50 86 65

Рис шлифованный, кг 68 78 90 100 103 78 77 110 100 90

Рыба мороженая неразделанная, кг 126 - 120 123 104 155 240 310 150 160

Сахар-песок, кг 67 73 80 70 69 73 66 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 259 362 380 450 - 200

Соль поваренная пищевая, кг 10 10 15 16 19 10 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 78 51 70 110 38 74 74 69,2 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 62 41 58 95 38 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 309 220 800 250 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 60 80 70 100 87 140 100 100 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 75 54 75 53 75 52 75 60 68 90
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Официальное опубликование

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Подважук Татьяной Михайловной, почтовый адрес: 

443035, Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84, e-mail: ec263@yandex.ru, 
тел. 8 (846) 300-40-30, номер 

регистрации в Государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность, 27186, выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка, 
расположенного по адресу: Самарская обл., г. Самара, Кировский район, пос. Зубчани-
новка, ул. Обсерваторная, д. 8.

Заказчиком кадастровых работ является Контуков Александр Юрьевич, почтовый 
адрес: Самарская обл., г. Самара, Кировский район, пос. Зубчаниновка, ул. Обсерватор-
ная, д. 8, тел. 8-927-686-20-42.

Собрание заинтересованных лиц по вопросу согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84 13 ок-
тября 2023 г. в 10:00.

С границами земельного участка, расположенного по адресу: Самарская обл., г. 
Самара, Кировский район, пос. Зубчаниновка, ул. Обсерваторная, д. 8, можно ознако-
миться по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. Кирова, д. 201, кв. 84.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельно-
го участка на местности принимаются с 14 сентября 2023 г. по 13 октября 2023 г. 
Обоснованные возражения о местоположении границ земельного участка после оз-
накомления с границами земельного участка, расположенного по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Кировский район, пос. Зубчаниновка, ул. Обсерваторная, д. 8, принима-
ются с 14 сентября 2023 г. по 13 октября 2023 г. по адресу: Самарская обл., г. Самара, пр. 
Кирова, д. 201, кв. 84, тел.: 8 (846) 300-40-30, 331-15-15.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границы, расположены по адресу: Самарская обл., г. Самара, Ки-
ровский район, пос. Зубчаниновка, ул. Обсерваторная, д. 10; Самарская обл., г. Самара, 
Кировский район, пос. Зубчаниновка, ул. Обсерваторная, д. 12.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок.             реклама

УВЕДОМЛЕНИЕ
Гарантирующий поставщик АО «СамГЭС» уведомляет жителей многоквартирного дома, 

расположенного по адресу: г. Самара, ул. Ставропольская, д. 74б, об отказе от исполнения в 
одностороннем порядке договора энергоснабжения с ТСН «Лидер 2012» в части расчетов за 
электрическую энергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах). 

В связи с чем плату за электроэнергию, потребленную в жилых помещениях (квартирах), с 
01.11.2023 необходимо осуществлять в адрес АО «СамГЭС».

Выставлять счета и направлять квитанции для оплаты электроэнергии АО «СамГЭС» будет 
ежемесячно. Собственникам жилых помещений (квартир) рекомендуется ежемесячно в срок 
до 25-го числа передавать в АО «СамГЭС» показания индивидуальных приборов учета и про-
изводить оплату электроэнергии.

Начисление платы за электроэнергию, потребляемую при использовании и содержании 
общего имущества в многоквартирном доме, будет производить ТСН «Лидер 2012».

АО «СамГЭС»

ДЕПАРТАМЕНТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

Департамент градостроительства городского округа Самара в связи с осуществлением процедуры 
изъятия земельных участков для муниципальных нужд на основании постановления Администрации го-
родского округа Самара от 01.09.2023 № 888 «Об утверждении документации по внесению изменений в 
документацию по планировке территории (проект планировки территории и проект межевания терри-
тории) в целях размещения линейного объекта «Реконструкция улицы 22 Партсъезда от улицы Солнеч-
ной до проспекта Кирова города Самары» 1-я очередь (от улицы Солнечной до Московского шоссе)», ут-
вержденную постановлением Администрации городского округа Самара от 28.07.2016 № 1048 «Об ут-
верждении документации по планировке территории (проекта планировки территории и проекта ме-
жевания территории) в целях размещения линейного объекта «Реконструкция улицы 22 Партсъезда от 
улицы Солнечной до проспекта Кирова города Самары» 1-я очередь (от улицы Солнечной до Москов-
ского шоссе)» в соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 56.5 Земельного кодекса Российской Фе-
дерации информирует о планируемом изъятии земельного участка площадью 837 кв. м с кадастровым 
номером 63:01:0711001:19, расположенного по адресу: Российская Федерация, Самарская обл., г. Сама-
ра ул. в поперечнике ул. 22 Партсъезда, а также помещения площадью 200 кв. м с кадастровым номером 
63:01:0711001:2325, расположенное по адресу: Российская Федерация, Самарская область, г. Самара, ул. 
22 Партсъезда, д. 201, четыре гаража с пристроем, используемое под автосервис в целях размещения ли-
нейного объекта «Реконструкция улицы 22 Партсъезда от улицы Солнечной до проспекта Кирова города 
Самары» 1-я очередь (от улицы Солнечной до Московского шоссе)».

Границы зоны планируемого размещения объекта, в целях реконструкции которого предполагается изъ-
ятие земельных участков и (или) расположенных на них объектов недвижимого имущества, утверждены 
постановлением Администрации городского округа Самара от 01.09.2023 № 888 «Об утверждении доку-
ментации по внесению изменений в документацию по планировке территории (проект планировки тер-
ритории и проект межевания территории) в целях размещения линейного объекта «Реконструкция улицы 
22 Партсъезда от улицы Солнечной до проспекта Кирова города Самары» 1-я очередь (от улицы Солнеч-
ной до Московского шоссе)», утвержденную постановлением Администрации городского округа Самара от 
28.07.2016 № 1048 «Об утверждении документации по планировке территории (проекта планировки тер-
ритории и проекта межевания территории) в целях размещения линейного объекта «Реконструкция ули-
цы 22 Партсъезда от улицы Солнечной до проспекта Кирова города Самары» 1-я очередь (от улицы Солнеч-
ной до Московского шоссе)».

Документация по планировке территории является приложением к настоящему сообщению и размеще-
на на официальном сайте Администрации городского округа Самара в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» по адресу: https://www.samadm.ru/authority/department_of_construction_and_
architecture/docs/list/.

Заинтересованные лица могут получить информацию о предполагаемом изъятии земельных участков и 
расположенных на них объектов недвижимого имущества для муниципальных нужд, а также подать заяв-
ление об учете прав на земельные участки и иные объекты недвижимого имущества, в течение 60 дней со 
дня опубликования настоящего информационного сообщения по адресу: город Самара, улица Галактио-
новская, дом 132, окна приема 101, 102. Департамент градостроительства городского округа Самара, в ра-
бочее время с 08-30 до 17-30 часов.

Граждане и представители юридических лиц в течение шестидесяти дней с момента опубликования на-
стоящего сообщения могут ознакомиться с проектом межевания территории, в соответствии с которым 
предстоит образовать земельные участки, подлежащие изъятию на официальном сайте Администрации го-
родского округа Самара или в Департаменте градостроительства городского округа Самара по адресу: го-
род Самара, улица Галактионовская, дом 132, кабинет 30, в рабочее время с 08-30 до 17-30 часов.

Сообщение о планируемом изъятии земельных участков для государственных нужд Самарской области 
размещено на официальном сайте Администрации городского округа Самара в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» www.samadm.ru.

Департамент градостроительства городского округа Самара является уполномоченным органом, осу-
ществляющим выявление лиц, земельные участки которых подлежат изъятию для муниципальных нужд.

Собственники, землевладельцы, землепользователи, арендаторы земельных участков, подлежащих 
изъятию, собственники расположенных на таких земельных участках объектов недвижимого имущества, 
лица, которым такие объекты недвижимого имущества принадлежат на иных правах и права которых на 
земельные участки и (или) расположенные на них объекты недвижимого имущества не зарегистрирова-
ны в Едином государственном реестре прав на недвижимое имущество и сделок с ним, в течение 60 (ше-
стидесяти) дней с момента опубликования настоящего сообщения могут подать заявление об учете своих 
прав (обременений прав) на земельные участки и (или) объекты недвижимости с приложением копий до-
кументов, подтверждающих эти права (обременения прав), с указанием почтового адреса и способа свя-
зи с заявителями в Департамент градостроительства городского округа Самара по адресу: город Самара, 
улица Галактионовская, дом 132, окна приема 101, 102, в рабочее время с 08-30 до 17-30 часов.

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
СОВЕТСКОГО РАЙОНА ГОРОДА САМАРЫ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

от 13 сентября 2023 г.        № 23/1

Р Е Ш Е Н И Е

Об установлении общих результатов дополнительных выборов депутата Совета депутатов 
Советского внутригородского района городского округа Самара второго созыва по 

одномандатному избирательному округу № 13 10 сентября 2023 года

 В соответствии со статьями 25, 67 Закона Самарской области  от 31 декабря 2019 года № 142-ГД «О вы-
борах депутатов представительных органов муниципальных образований Самарской области», на осно-
вании протокола и решения окружной избирательной комиссии одномандатного избирательного округа 
№ 13 по дополнительным выборам депутата Совета депутатов Советского внутригородского района го-
родского округа Самара второго созыва о результатах дополнительных выборов депутата Совета депу-
татов Советского внутригородского района городского округа Самара второго созыва, назначенных на 
10 сентября 2023 года по одномандатному избирательному округу № 13, руководствуясь пунктом 9.1 ста-
тьи 26 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», постановлением Избирательной ко-
миссии Самарской области от 21 апреля 2022 года № 13/87-7 «О возложении полномочий по подготовке и 
проведению выборов в органы местного самоуправления, местного референдума в Самарской области 
на территориальные избирательные комиссии Самарской области» территориальная избирательная ко-
миссия Советского района города Самары Самарской области территориальная избирательная комис-
сия Советского района города Самары Самарской области с полномочиями по подготовке и проведению 
выборов депутатов 

РЕШИЛА:

1. Признать дополнительные выборы депутата Совета депутатов Советского внутригородского района 
городского округа Самара второго созыва по одномандатному избирательному округу № 13 состоявшими-
ся и действительными (данные о числе голосов избирателей, полученных кандидатом по одномандатному 
избирательному округу № 13, прилагаются).

2. Установить, что депутатом Совета депутатов Советского внутригородского района городского округа 
Самара второго созыва по одномандатному избирательному округу № 13 избрана Турсукова Елена Нико-
лаевна.

3. Опубликовать настоящее решение в средствах массовой информации.

4. Разместить настоящее решение в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Председатель комиссии 
Д.В. Иванов 

Секретарь комиссии 
Н.Г. Сайгина

 

 
 Приложение № 1

 к решению территориальной избирательной 
 комиссии Советского района города Самары 

 Самарской области
 от 13.09.2023 г. № 23/1

Данные о числе голосов избирателей,   
полученных кандидатом, зарегистрированных  

по одномандатному избирательному округу № 13,   
на дополнительных выборах депутата Совета депутатов  

Советского внутригородского района  
городского округа Самара второго созыва 

Одномандатный избирательный округ № 13

Ф.И.О. кандидата Число голосов избирателей,  
поданных за кандидата

Давыдов Владимир Алексеевич 298

Каргов Владислав Олегович 372

Турсукова Елена Николаевна 1983

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута

В Администрацию городского округа Самара (далее – Администрация) поступило ходатайство ООО «Газ-
пром газораспределение Самара» об установлении публичного сервитута в целях размещения инженерно-
го сооружения систем газоснабжения, подключения (технологического присоединения) к сетям инженер-
но-технического обеспечения объекта газораспределительной сети «Газопровод – ввод высокого давле-
ния до границы земельного участка по адресу: Самарская область, муниципальный район Волжский, сель-
ское поселение Курумоч, земельный участок № 200 (к/н 63:26:1806001:19)», согласно описанию местополо-
жения границ публичного сервитута.

В связи с вышеизложенным Администрация информирует о возможном установлении публичного серви-
тута в отношении земель площадью 3236 кв.м, государственная собственность на которые не разграничена 
в городском округе Самара, а также части земельного участка с кадастровым номером 63:17:0000000:199.

Сообщение о поступившем ходатайстве об установлении публичного сервитута и описание местополо-
жения границ публичного сервитута также размещены на официальном сайте Администрации в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: https://samadm.ru/.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении публичного 
сервитута и прилагаемым к нему описанием местоположения границ публичного сервитута в Департамен-
те градостроительства городского округа Самара (далее – Департамент) по адресу: г. Самара, ул. Галактио-
новская, д. 132, каб. 10 (приемные дни: вторник, четверг – с 9.00 до 12:00).

Заявления об учете прав на земельные участки подаются в течение 15 дней со дня опубликования со-
общения в Департамент через ящик корреспонденции, расположенный по адресу: г. Самара, ул. Галактио-
новская, д. 132, либо почтовым отправлением по указанному адресу, а также по адресу электронной почты: 
dgs@samadm.ru.

Приложение к Сообщению о возможном установлении публичного сервитута опубли-
ковано на сайте «Самарской газеты» в разделе «Официальное опубликование» - sgpress.
ru/news/413006.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Культура

Известный режиссер и актер пообщался с самарцами

8 сентября в Самарском академическом театре драмы  
имени Горького в рамках фестиваля «Шостакович. Над временем»  
прошел творческий вечер Никиты Михалкова «Территория 
моей любви». Известный режиссер, актер, сценарист, продюсер, 
председатель Союза кинематографистов России рассказал  
о своей творческой судьбе, об этапах развития художественного 
мировоззрения, о людях, сопровождающих его на этом пути. 
Иллюстрировали рассказ фрагменты фильмов мастера,  
показанные на большом экране. Михалков также ответил  
на вопросы поклонников, а незадолго до начала творческого  
вечера пообщался с самарскими журналистами.

Никита МИХАЛКОВ:
«Горячо ненавижу все то,  
что мешает любить»

Маргарита Петрова

Про кино и театр
- Для меня кино - это живое 

существо. К нему нельзя отно-
ситься только как к профессии. 
Это почти мистическая вещь. 
Что такое атмосфера на пло-
щадке? Она появляется не после 
слов: «Камера! Мотор!». Она воз-
никает сама собой. Если нет это-
го пульса, то кино будет профес-
сией, но не жизнью.

Люблю театральные методы 
работы в кино - долго репетиро-
вать и быстро снимать. 

Большие сцены предпочи-
таю снимать целиком, не преры-
вая нить актерских отношений. 
Можно, конечно, сделать склей-
ки на монтаже, но мне важно 
внутреннее развитие исполни-
телей.

Когда мы перенесли «12» с 
экранов на сцену, получился аб-
солютно другой жанр. Аплодис-
менты можно купить - посадить 
клакеров, и они будут хлопать за 
деньги. Видимый успех можно 
приобрести - проплатив отзывы. 
А тишину в зале купить нельзя. 
Она или есть, или нет. Когда я си-
жу спиной к залу и у меня ощу-
щение, что сзади бездна - ни зву-
ка, ни кашля, ни вздоха… Это да-
же пугает.

У нас очень серьезный спек-
такль. Зрители, сидящие в цар-
ской ложе и на галерке, - каждый 
получит то, что ему нужно. Мы 
уже ведем переговоры, возмож-
но, привезем «12» в Самару.

Про музыку
Ингмар Бергман сказал, что 

искусство должно попадать в 
сердце, минуя промежуточную 
посадку в области интеллекта. И 

ни один его вид не делает это точ-
нее, чем музыка. Поэтому и гово-
рят, что любое искусство пыта-
ется быть похожим на нее. По-
чему мы так близки были с мо-
им постоянным соавтором ком-
позитором Лешей Артемьевым 
(его звали Эдуард, но в креще-
нии он Алексей)? Целую жизнь 
вместе прожили. Потому что для 
него, как и для меня, музыка - это 
вообще все, что слышно.

В моих картинах весь звуко-
вой ряд - выстроенная партиту-
ра. Включая скрип половиц, пе-
ние птиц, ветер в проводах, ше-
лест листвы, конский топот и так 
далее. Аудиоряд намного силь-
нее и эмоциональнее, чем видео. 
Если воспринимать окружаю-
щий мир именно так, то ты полу-
чаешь огромное подспорье, свя-
занное с восприятием человеком 
ауры кино. Композитор всегда 
бьется за каждую свою ноту, а 
Леша сам порой предлагал уби-
рать его мелодию, оставляя толь-
ко живые звуки.

Все американские картины 
идут от начала до конца под му-
зыку. Но это очень сильная кра-
ска, которой можно пользовать-
ся только тогда, когда все осталь-
ное уже использовано. Есть не 
так много величайших киноком-
позиторов. Но между ними су-
ществует небольшая разница. 
Эннио Морриконе трудно слу-
шать без изображения. А Нино 
Рота и Алексея Артемьева - мож-
но. Поскольку кроме того, что 
они выражают происходящее на 
экране, они являют абсолютно 
самостоятельное и законченное 
произведение.

Про Россию
Снимать нужно то, во что ве-

ришь, за что отвечаешь. 

Я никогда не снимал ни для 
власти, ни для начальства. Де-
лаю только то, что мне подска-
зывают сердце и душа. Есть та-
кое мудрое высказывание: 
«Правда без любви есть ложь». 
Горячо ненавижу все то, что ме-
шает любить. У меня есть Роди-
на, и я никогда не отделял ее от 
государства. В нашей стране это 
невозможно. Это Ватикан мо-
жет их разделять, Монако, Сан-
Морино. А такое количество ча-
совых поясов, как у нас, не мо-
жет существовать без вертика-
ли власти. Россия - это крест: 
вертикаль власти и горизонталь 
культуры и экономики.

Свобода - это абсолютное до-
верие к богу. Моя мама сказала 
мне однажды: «Никогда не тре-
буй справедливости у бога. Если 
бы он был справедлив, то давно 
бы тебя наказал».

У меня ощущение, когда я ез-
жу по стране, что можно было ни 
одного фильма не снимать, про-
сто «Бесогон» выпускать, и лю-
дям было бы достаточно такого 
разговора. Мне кажется, смысл 
передачи в том, что я не выпол-
няю ничьих заказов и не беру ни 
копейки ни с государства, ни с 
телеканала. Это дает мне вну-
треннее спокойствие и уверен-
ность в том, что я ничего им не 
должен. У меня было только два 
условия: мы не подвергаемся 
цензуре и нас не прерывают ре-
кламой. Я верю в то, что говорю, 
и, может быть, поэтому мне ве-
рят люди. 11 лет назад нас смо-
трело 20 тысяч человек, сейчас - 
12-13 миллионов.

Про семью
Знакомство с Шостакови-

чем для меня началось с друж-
бы с его сыном Максимом. Мы 

с ним много общались, и оба до-
статочно снисходительно отно-
сились к нашим родителям. Так, 
наверное, всегда бывает в таких 
семьях: что имеем, не храним, 
потерявши, плачем. В четвер-
том классе я пришел в школу и 
сказал, что опоздал на урок, по-
тому что у нас Рихтер всю ночь 
барабанил на рояле. После чего 
учительница меня возненави-
дела. На концерты выдающего-
ся пианиста билеты достать бы-
ло невозможно, а мне он спать 
мешал. Так бывает, когда ты не 
ощущаешь значения тех, с кем 
живешь.

Нас воспитывали достаточ-
но жестко. Однажды мы ехали с 
отцом на дачу, и в младенческом 
азарте я сказал ему: «Ну что ты 
там пишешь? «А у Томы, а у То-
мы, детишки плачут дома». Тоже 
мне стихи». Он остановил маши-
ну, сказал: «Эти стихи тебя кор-
мят», - и высадил меня. 27 кило-
метров я шел пешком.

У нас в семье никогда не бы-
ло общества взаимного восхи-
щения. Поскольку человек не хо-
зяин своего таланта. Он только 
проводник между богом и други-
ми людьми. Как только ты счита-
ешь, что дарование свыше - твоя 
собственность, ты просыпаешь-
ся однажды абсолютно бездар-
ным и не можешь понять, что 
произошло. С тебя сняли эту от-
ветственность.

Про интерес к жизни
В детстве я мечтал быть гени-

альным дирижером, потрясаю-
щим теннисистом, выдающимся 
футболистом, но никогда не хо-
тел быть тем, кем стал. Спорт ме-
ня уберег от того, чтобы спить-
ся. Не секрет: это случается со 
многими представителями на-

шей профессии, получившими 
известность. Но осознание то-
го, что завтра надо играть в тен-
нис или участвовать в соревно-
ваниях по футболу, заставляло 
вечером произнести: «Спасибо, 
я больше не буду». Спорт дисци-
плинирует.

От большого количества про-
блем меня уберегла работоспо-
собность. У нас в семье она всег-
да была развита. Все много рабо-
тали. Я никогда не видел, чтобы 
моя мама ничего не делала, да-
же в очень преклонном возрасте: 
вязала, шила, готовила. Важная 
часть бытия - интерес к жизни.

Про Самару и фестиваль
Ваш город поссорил меня с 

большей частью женской поло-
вины нашей страны. Я имел не-
осторожность сказать правду 
в социальной рекламе, что са-
мые красивые девушки живут в 
Самаре. С тех пор мне нигде не  
рады.

Многие считают, что провин-
ция - уничижительное слово. Но 
это всего-навсего удаленность 
от центра. Сегодня в каких-то 
случаях даже выгодная, потому 
что может послужить основой 
чистоты, ясности и определен-
ности в точке зрения, нежелания 
усидеть на двух стульях.

Фестиваль Шостаковича - это 
уникальное мероприятие, когда 
музыка и остальные виды искус-
ства собираются в одном месте - 
на Волге, в Самаре, где была на-
писана великая Седьмая симфо-
ния. Соединение жанров, кото-
рое здесь происходит, абсолют-
но органично. Волга - гигант-
ская природная артерия, полная 
тайн, абсолютно живая, объеди-
няющая Шостаковича, Горького, 
Стеньку Разина.
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ОСТРОВ 

КИЙ

Ирина Шабалина

По Белому морю, как извест-
но, разбросано немало остро-
вов. Самые знаменитые из них, 
конечно же, Соловецкие. Но 
есть и гораздо менее титуло-
ванные, названия которых зву-
чат нечасто. Однако и там пу-
тешественник обнаружит не-
повторимую, неброскую север-
ную красоту и следы минувших 
веков.

Особое притяжение
- Много лет назад мы услы-

шали о небольшом беломор-
ском островке Кий в Онеж-
ской губе - именно так на рус-
ском Cевере называют заливы. 
Причем с восторгом о нем рас-
сказывал специалист Россий-
ского союза туриндустрии, то 
есть человек искушенный, мно-
го где бывавший. Он говорил 
об этом кусочке суши как о не-
вероятно красивом месте и до-
бавил, что уже два года прово-
дит на нем часть своего отпуска. 
Захотелось увидеть этот чудо-
остров, - рассказывает житель-
ница Самары Галина Селезне-

ва. - Через несколько лет после 
встречи, когда просматрива-
ли программу круиза по Бело-
му морю, вдруг увидели это на-
звание. В программе особо под-
черкивалось, что к городу Оне-
ге и острову Кий круизный ко-
рабль будет подходить впервые 
за последние 30 лет. Мы с мужем 
сразу же помчались оформлять 
путевку. Увиденное превзошло 
наши ожидания. А нынешним 
летом отправились на остров 
вновь. Уже не на несколько ча-
сов, как в круизе, а на неделю. У 
этого места действительно есть 
особое притяжение.

Что это за остров? Совсем не-
большой. Весь его можно обой-
ти по берегу моря за пару ча-
сов. Но за это время вы увидите 
столько природного совершен-
ства, будто пропутешествовали 
по огромной территории. Кий 
переводится с языка вепсов, ка-
релов как «камень-остров». Так 
и есть. Это выход гранитной 
платформы. Она будто подня-
лась из морской пучины. Гра-
ниты здесь имеют самые раз-
ные окраски - от серой до ры-
жей. Изрезаны водой и выве-
трены ветрами. Отшлифованы 

волной и приливами-отливами. 
На огромных гранитных валу-
нах растут сосны, каким-то чу-
дом цепляются своими корнями 
за каменную толщу. Заливают-
ся птицы. Удивляют живопис-
ные серо-зеленые мхи, которые 
стелются мягким ковром по тем 
же гранитам. Во время морско-
го отлива обнажаются большие 
пространства со скоплениями 
водорослей, сверкают на солн-
це. А прилив затапливает пере-
шеек, который делит сушу на 
две части. В это время островов 
здесь получается уже два, и ес-
ли вы оказались на одном, а вам 
надо на другой, то придется си-
деть и ждать у моря погоды, то 
есть отлива. 

Плюс ко всем природным чу-
десам на острове хорошо сохра-
нились каменные строения мо-
настыря, построенного еще в 
XVII веке. Его основал будущий 
патриарх Никон, когда был еще 
иеромонахом и спасся на этом 
кусочке суши во время штор-
ма. В советское время рядом с 
монастырскими зданиями по-
строили небольшой дом отдыха 
«Кийский». Он-то и принимает 
гостей, приезжающих за тиши-

ной и умиротворением. Стре-
мятся на остров и те, кто ищет 
на северных просторах нечто 
мистическое. Так что по пути 
к Дому отдыха вас встретят ка-
менные лабиринты и, возмож-
но, люди, ищущие неких вселен-
ских откровений. Как бы то ни 
было, здесь никто никому не ме-
шает. Сюда едут созерцать, ды-
шать морем, рыбачить и соби-
рать ягоды, ловить солнечные 
лучи на песчаных пляжах, впи-
тывать сосновые запахи, слу-
шать птиц и шум прибоя, разби-
вающегося о мощные граниты.

Именно таким увидели этот 
чудо-остров путешественники 
из Самары.

На корабле или на катере
Как сюда добраться? Первый 

вариант - изучить программу 
круизов единственного теплохо-
да, который входит в Онежскую 
губу. Это «Русь великая». Ко-
рабль совершает вояжи по Бело-
му морю, но Кий значится в рас-
писании маршрутов лишь еди-
ножды в сезоне. 

Второй вариант доступнее и 
дешевле. Едете из Самары в Ар-
хангельск, оттуда недалеко до 

небольшого города Онега. Сто-
ит выбрать время, чтобы побро-
дить по нему час-другой, полю-
боваться северными деревян-
ными домами и Свято-Троиц-
ким собором, который был ос-
вящен в 1800 году. От городско-
го причала на Кий ходит катер. 
На нем и занимайте место. В пу-
ти примерно 45 минут. Главное, 
чтобы море в этот день не штор-
мило. 

Если окажетесь в тех краях, 
обязательно надо побывать в 
старинном поморском селе Вор-
зогоры. До него от Онеги 28 км 
по лесной грунтовке. Ворзого-
ры раскинулись на высоком бе-
регу. С одной стороны - море, с 
трех - бескрайняя северная тай-
га и заболоченные простран-
ства. Село знаменито и протя-
женной песчаной береговой по-
лосой, и своим деревянным хра-
мовым комплексом XVII века, 
который несколько лет возрож-
дался, реставрировался силами 
волонтеров со всей страны. С ко-
локольни, кстати, в ясную пого-
ду отлично виден остров Кий со 
сверкающим на солнце куполом 
монастырского Крестовоздви-
женского собора.

Самарцы выбрали для отпуска небольшой кусочек суши в Белом море

МОЯ  
БОЛЬШАЯ  
СТРАНА

Завершился сезон летних отпусков. Наши земляки выбирали не только 
традиционные, давно раскрученные маршруты, но и отправлялись  
в такие уголки России, куда еще большого турпотока нет и вряд ли  
в ближайшее время будет. В притягательные, но пока малоосвоенные 
места. В рубрике «Моя большая страна» рассказываем  
о таких вояжах самарцев. Возможно, их впечатления натолкнут кого-то 
на мысль в будущих сезонах пройти этими же дорогами.
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